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卫生部副部长黄洁夫近日接受记者采访时
表示，我国有望年内实现申领驾照时进行器官
捐献意愿登记。届时，居民在申领驾照时将对
万一遇到车祸等意外情况死亡后，是否愿意捐
献自己的器官以及捐献何种器官作出选择。

（4月25日《重庆晚报》）
众所周知，我国器官移植供需严重失衡，数

字显示，目前我国需要器官移植的患者每年大
概有150万人，其中只有约1万人能够做上手
术，供需比是1∶150。在此语境中，“领驾照签
署器官捐献”一旦顺利推行，必将有效缓解我国
器官移植供需落差。因为我国每年多达10万
人死于交通事故，由于没有签署器官捐献，或因
时间没有周转妥当等原因，交通事故中的人体
器官难被使用。而在一些发达国家，领驾照签
署器官捐献，已经形成了制度化安排。

与国际接轨并无不妥，但能否可行，如何推
行，尚需厘清以下几个方面的问题。其一，如何
改变人们的传统观念？“身体发肤，受之父母，不
敢毁伤，孝之始也。”不少人对器官移植十分敏
感，在领驾照时要其签器官捐献，会被认为是晦

气之举，观念不是一天就能扭转的，如果没有整
体的制度改良，人的观念很难改变。

其二，如何让捐赠者捐得放心？不少网友
由捐赠器官联系到献血——人们免费献血，但
血用到了患者身上，医院收取高费，由此难免出
现这样的场景：人们把器官捐出来，医院卖给患
者动辄数十万元，医院成了最大的获利方。
类似的担忧，需要相关方面及时释疑。

其三，如何激励捐赠者捐赠？为更好地
激励捐赠者捐赠，有学者建议，给愿意器官
捐献者一定优惠政策，如驾驶证办证、换证
绿色通道，或免费换发证等；还有人建议，通
过财政补助、社会捐赠以及受益方定向捐赠
等方式，筹集一笔基金，给予器官捐献者一
些道义上的安慰。诸如此类，皆可一试。

尤需厘清的是，我国交通事故死亡人数
连续10多年居世界首位，境况令人担忧，一
大原因就是不少驾校急功近利。英国同样
施行领驾照签署器官捐献，但是在英国考驾
照难于考大学，据悉，考试时必须在城市街
头驾驶30分钟到45分钟，22个规定动作中，

如有一个不合格，就只能下次再来。由此观之，
严控交通事故，避免人员死亡是关键。

“领驾照捐器官”是个好东西，但不能拍脑
袋，更不能强制推行，必须辅之制度化跟进。
否则，必然是剃头挑子一头热，无法赢得民众
响应。

“领驾照捐器官”需制度化跟进
□王石川（北京）

不必对“穿越文”过度恐慌
随着一些穿越题材的电视剧热播，各种

体例、各种档次的穿越小说在大中小学生中
广泛流传着。现在，许多孩子都学会了用这
种“穿越体”写作文，“穿越体”正以排山倒海
之势迅速挤占孩子们的闲暇阅读空间，甚至
正在向他们的生活渗透。这引起了家长们的
恐慌。 （4月25日《中国青年报》）

“穿越体”之所以流行，无外乎两个原因：
一是“穿越”影视剧和“穿越”小说比较流行，这
让部分学生沉迷其中，这与韩剧对少男少女的
影响比较接近；二是学生的现实生活太过无

奈，学生们从“穿越”中获得生活中没有的新奇
感受。

“穿越体”的利弊，我觉得也可与韩剧有一
比。它的好处在于，它能锻炼学生的想象力，
让学生获得一定的心理安慰，娱乐意味比较强
烈。当然，它的“副作用”也比较明显，与韩剧
一样，如果过度沉迷其中，有可能诱发心理问
题。至于说“穿越体”怂恿人自杀，熟悉网络的
都知道，那不过是一种网络恶搞，没有谁会当
真的。可以肯定地说，过不了多少日子，“穿越
体”就不再流行了，家长们还是把心放回肚子
里吧。 李先梓

话题：安徽和县纵容碧桂园
低价买地，三任县委书记被处分

网友发言
碧桂园案件发生时，朱爱民任和县县

委书记。在查处碧桂园案件中，已经就任
临泉县县委书记的朱爱民最终被安徽省
纪检监察机关撤销县委书记职务。朱爱
民离任和县县委书记后，许少春接任和县
县委书记，他也参与了碧桂园案。在碧桂
园案查处前，许少春也已离开和县，就任
巢湖市人大常委会党组成员、副秘书长。
与朱爱民一样，许少春也因碧桂园案被诫
勉谈话。因碧桂园案，和县政府原县长、
现任和县县委书记、县人大常委会主任吴
桂林被行政警告处分。三任县委书记“前
腐后继”，当地老百姓情何以堪啊。

新浪网友
“因碧桂园案，和县其他被处分的官

员还有和县政协原副主席林厚春；和县县
委原常委、副县长何乐平等11人，其中处
级干部 5 名。”这一干贪官是怎么被处分
的？是让他们锒铛入狱，还是“罚酒三
杯”？ 搜狐网友

话题：浙江义乌交警配宝马
X6，回应称用于接待重要宾客

网友发言
前日，义乌市交警大队宣传科丁科长

在电话中称：“即便是豪华警车开道，也正
常。”根据网上报价，宝马 X6 的价格范围
在102.4万～216.8万。为什么价值百万的
豪华警车能够顺利通过预算？而且在一
些官员眼里看起来非常正常？

吉林网友
随后，义乌市公安局办公室陈姓工作

人员向记者确认，这辆宝马警车属于义乌
市交警大队所有，属于公务车。他称，这
辆车一般在重要场合用于开道带路，或者
是接待重要宾客。说到底，还是为了“面
子”：官员有“面子”了，还哪管老百姓高兴
不高兴？ 北京网友


